

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1<sup>er</sup> de chaque mois, ou commencer avec le 1<sup>er</sup> numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



Gérant :

Hector A. Proulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la Gazette des Campagnes et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à Hector A. Proulx, Gérant.

ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne  
Pour annonce à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : }  
\$1 PAR AN }

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première.  
Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT }  
\$1 PAR AN }

## SOMMAIRE.

Revue de la Semaine : Ordinations au Collège de Ste-Anne.—350<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée de Jacques-Cartier à Québec.—Changements ecclésiastiques dans l'archidiocèse de Québec.—Monument à Mgr Déziel, à Lévis dont il est le fondateur.

Causerie Agricole : Les moissonneuses et les moissonneuses-liieuses.

Sujets divers : Résultat du concours des fermes les mieux tenues et des récoltes sur pied, dans le comté de l'Islet.—Distribution de prix à un concours sous le patronage du cercle agricole de Sherbrooke.

Choses et autres : Reprise de la publication du Naturaliste Canadien, ayant pour rédacteur propriétaire M. l'abbé L. Provancher.—Succès de trois cultivateurs Canadiens-français de la province de Québec, à l'exposition agricole et industrielle de la Province d'Ontario, à Toronto.

Recettes : Comment on empêche les confitures de cerises de cristalliser.—Comment on pare une volaille.

Vente d'animaux de choix, par encan.—Nous attirons tout particulièrement l'attention de nos lecteurs sur les annonces de MM. Ed.-A. Bernard et A. Mousseau, à ce sujet.

**PRIÈRE** À NOS ABONNÉS RETARDATAIRES de payer au plus tôt ce qu'ils nous doivent pour abonnement à la Gazette des Campagnes. Nous avons besoin de ce qui nous est dû, comme l'ouvrier a besoin, chaque semaine, de son salaire. C'est avec le prix des abonnements que nous avons à faire face aux dépenses qu'entraîne la publication de notre journal : nous en priver, c'est nous mettre dans une gêne considérable. Pour chacun de nos abonnés l'envoi d'une piastre ou plus qu'ils nous doivent, n'est rien, mais ces sommes réunies nous sont absolument indispensables. Nous avons été des mois pendant lesquels nous ne recevions pas deux piastres par semaine, et la semaine dernière, dans une seule journée nous recevions \$18 pour abonnement à notre journal. Ces retards ne peuvent être dus qu'à l'oubli, jamais nous ne voudrions croire qu'il y ait mauvaise volonté. Dans tous les cas, que chacun de nos abonnés se demande : ALJE PAYE MON ABONNEMENT À LA "GAZETTE DES CAMPAGNES?" et nous sommes bien convaincu que dans le cas contraire on s'empressera de faire justice à notre juste demande au plus tôt.—Nous attendons!

## REVUE DE LA SEMAINE

Ordinations à la chapelle du Collège de Ste-Anne—Samedi dernier, 19 septembre, Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Québec a fait les ordinations suivantes au Collège de Ste-Anne :

Tonsure : M. Joseph-Léonard Benoit.

Sous diaconat : MM. Pierre-Auguste Caron, Louis-Philippe Delisle et Charles-Clément Lévesque.

Le lendemain matin, MM. Caron, Delisle et Lévesque ont été faits diacres.

350<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée de Jacques-Cartier à Québec.—Lundi dernier, 14 septembre, était la fête de l'exaltation de la sainte Croix. A pareille date, le 14 septembre 1535, Jacques Cartier arrivait au confluent du Saint-Laurent et de la rivière Saint-Charles, avec ses vaisseaux. C'était aussi le jour de l'exaltation de la sainte Croix, et à cause de cette circonstance, le découvreur malouin donna le nom de *Ste Croix* à la petite rivière que les sauvages appelaient *Cabir-Coubat*, et qui fut, plus tard, appelée rivière *St Charles* en l'honneur de Messire Charles DesBoues.

Par suite de la réforme du calendrier, en 1582, l'anniversaire de l'arrivée de Cartier à Québec tombe, en réalité, le 24 septembre. Il y aura donc trois siècles et demi, aujourd'hui (le 24 septembre 1885) qu'eut lieu l'événement mémorable dont nous venons de parler, et qui occupe une place si importante dans l'histoire.

Cartier se rendit à Montréal (Hochelaga) ce même automne 1535. En revenant à Québec (Stacoué) il s'arrêta à la rivière Saint-Maurice, qu'il appela rivière de Fouez, et planta une croix dans une des îles qui se trouvent à son embouchure.

Cartier planta ainsi trois grandes croix, comme marque de prise de possession du pays : la première à Gaspé (Hongundo), en 1534; la seconde à l'embouchure du Saint-Maurice, 1535; et la troisième au confluent des rivières St-Charles et Lairet, près de Québec, 1536.